

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

OBRA Nueva

A. Noguera—Memoria sobre los cantos, bailes y tocatas populares de la Isla de Mallorca.
Premiada con el primer premio, ofrecido por S. A. la Infanta Doña Isabel, en el segundo concurso de la Ilustración musical hispano-americana.
Se vende á UNA PESETA el ejemplar en la imprenta y librería de *Amenyal y Muntaner*.—Conquistador, 30, Cadena, 2.—Palma.

Ingeniería sanitaria

IV

A nada conduciría anular la infección del sub-suelo y conseguir la relativa ó perfecta impermeabilidad de los fosos, si no tomáramos otras precauciones igualmente necesarias. La primera de ellas es lograr la incomunicación absoluta del aire viciado de los pozos negros y de las tuberías que conducen de los residuos, con las habitaciones.

Todos conocemos la defectuosa construcción de las canalizaciones de materias fecales en esta ciudad. Cualquiera que haya leído algunas obras de higiene, visitado alguna de las modernas ciudades, ó conozca los grandes trabajos que se libran en otras naciones para proteger la vida del hombre, al notar nuestro atraso incomprendible, la ignorancia evidente en que vivimos, tiene que dudar si es éste un país civilizado, ó si pertenecemos á una raza privilegiada á la cual no puede llegar la influencia de los microbios; porque, en efecto, la vida en estas condiciones parece imposible. Y no exajeramos ni recargamos las tintas para producir efecto; por lo que personalmente nos ataña, aseguramos, que en las condiciones en que vivimos, estamos temblando continuamente por las vidas de los seres que nos son queridos, y si no creyéramos que la ignorancia es peor que la muerte, renegaríamos de aquel día en que la ciencia nos puso la verdad ante los ojos. Por esto ansiamos que los que nos leen nos comprendan, pues entonces tendremos la seguridad de que nuestros males hallarán pronto remedio.

Teneis bajo vuestras mismas plantas, á pocos metros tal vez de vuestra cisterna ó de vuestro pozo, babeando en ellos su saliva inmundada, al monstruo hediondo plagado de parásitos. Respira á intervalos por las bocas abiertas en nuestras mismas habitaciones y las llena de miasmas deletéreos. Corrómpese la materia orgánica y desprende gases que se mezclan al oxígeno que ha de vivificar nuestros pulmones. ¿Qué pueden valer los desinfectantes? Los recibe en sus fauces la bestia y por contestación os acaricia con una espiración de sus profundas entrañas, riéndose de nuestros intentos de llegar á ellas. Mientras sea posible que esté en contacto con nosotros su hálito envenenado, nos hallaremos bajo la acción constante de una intoxicación lenta. Mientras no incomunicuemos nuestras habitaciones con las cañerías de los retretes, se comunicarán por ellas los diversos pisos de una construcción, y por mucho que cerremos las puertas y calafateemos las juntas de las ventanas, todas las enfermedades contagiosas llegarán hasta nosotros el día menos pensado en el vehículo de los infectos gases desprendidos por las deyecciones de los enfermos.

Bajo este punto de vista no puede haber consideración de ninguna clase que detenga una reforma; es ésta necesaria, indispensable, ya se logre la impermeabilidad de los fosos fijas ó ya sigan éstas infectando el suelo; en nombre de la salud, en nombre de la higiene, en nombre de la economía, y sino en nombre de estos pequeños seres, los hombres del mañana, que tienen todos los derechos á nuestra protección y á nuestro amparo, cerremos para siempre las bocas de esos monstruos que están arrojándonos continuamente al rostro los gérmenes de todas las enfermedades.

Para lograr la incomunicación de que hablamos, es preciso dotar á cada retrete de un órgano, que permitiendo la libre salida de los sólidos y líquidos, no deje entrar en las habitaciones ni un átomo de gas infecto. Entre los muchos sistemas preconizados por comerciantes é invento-

res, concóncense dos en este país, uno defectuoso, el de válvula; otro perfecto, el sifón hidráulico.

Consiste el sistema de válvula, en una placa metélica equilibrada por medio de un contrapeso, y que bascula bajo la acción ó el peso de los residuos. Este sistema ha estado en boga hace algunos años, pero hoy ha sido definitivamente abandonado después de muchas experiencias, que han probado, de un modo concluyente, que el cierre que verifican es defectuoso. En efecto; para dar paso á los residuos, es condición necesaria que la válvula deje libre la abertura que forma su asiento, y entónces una corriente de gases se introduce en la habitación. Si, cosa que se comprende que es muy fácil, alguna cantidad de materia sólida se interpone entre válvula y asiento, la incomunicación ya no existe. Aun cuando el cierre de la válvula sea perfecto, éste está encomendado á una altura de agua de diez á quince milímetros, altura que vence fácilmente la presión de los gases inferiores. Hay, pues, que abandonar por completo los cierres de válvula como perjudiciales á la salud, porque no llenan las condiciones indispensables de un buen cierre, que son, como hemos dicho, dar paso á las materias sólidas y líquidas que han de expulsarse, y no permitir que se filtren en nuestras habitaciones los gases corrompidos.

El órgano que llena por completo estas necesidades es el sifón hidráulico. Haremos lo posible para llevar el convencimiento al ánimo de nuestros lectores. Que el sifón no deja paso á las corrientes gaseosas es evidente. Pero puede quedar la duda de si puede efectuarse este paso en pequeñas cantidades y por difusión, ya que si bien el agua es impermeable por completo á los gases como gases, no lo es con respecto á los gases solubles, como el amoníaco. ¿La cantidad de gases escapados por difusión, puede ser perjudicial á la salud? Esta fué la duda que se le presentó á uno de los más sabios higienistas ingleses, el doctor Fergus, hace pocos años, duda que ha contestado de un modo terminante el doctor Carmichael, después de concienzudas experiencias. Este higienista, experimentando en condiciones ordinarias, escogiendo una tubería sucia y en activo servicio, ha demostrado que la difusión real de los gases en un sifón ventilado puede considerarse como inocente é incapaz de atentar á la salud, como lo prueban las siguientes conclusiones. Los gases recogidos en veinte y cuatro horas han sido:

Acido carbónico... 0,4536 gramos.
Hidrógeno sulfurado... 0,000648
Amoníaco... 0,000216

Como se vé, la influencia lógica de estas cantidades, es completamente nula. Un sifón, pues, puede tranquilizarnos por completo bajo el punto de vista del paso de los gases infestos; su eficacia es completa.

Queda por investigar si el sifón hidráulico se opone en las habitaciones de los gérmenes y fermentos de las enfermedades contagiosas. Bajo este punto de vista la victoria de los sifones es completa. Tindall, Wernich, Pumpelli y Miguel han probado experimentalmente que se puede privar al aire de sus gérmenes haciéndolo pasar por una masa de agua; el agua no mata los gérmenes, pero los retiene. Y como los sifones están constantemente llenos de agua, es claro que retendrán los fermentos, haciendo imposible su ingreso en las habitaciones. Pudiérase temer el transporte por la evaporación del agua que llena los aparatos; pero la experiencia ha probado que este transporte no se efectúa. De los experimentos del sabio micrógrafo Miguel, resulta, que los vapores emanados de las aguas más impuras no contienen nunca gérmenes.

«Las bacterias están siempre fuertemente retenidas en los líquidos que infestan y en las substancias que penetran; para pasar al estado de gérmenes errantes, aéreos, deben evaporarse los líquidos que los contienen, y las substancias en que viven [deben reducirse á polvo]. De estas consideraciones se deduce la conclusión de que los sifones se oponen, no solo al paso del aire viciado, sino también al paso de los gérmenes infecciosos.

Pero, existen experiencias más concluyentes que las citadas, en favor de los sifones. El Dr. Carmichael ha hecho pasar los gases de una tubería por un sifón lleno de agua destilada; después del paso de dichos gases el agua ha quedado llena de

organismos; estos gases ya purgados han pasado otra vez por otra masa de agua, y ésta no ha acusado ningún nuevo organismo, prueba de que han quedado todos en la primera masa. Para apurar más la demostración, dicho doctor ha tomado los gases al salir del sifón hidráulico, y los ha hecho pasar por diferentes líquidos de cultivo, que ha sometido á la estufa durante algunos meses; pasados cinco meses de cultura los líquidos han permanecido puros, y examinados al microscopio no han dejado ver la menor traza de vida.

No puede, pues, quedarnos ninguna duda de que el sifón hidráulico es una garantía sólida de incomunicación entre nuestras habitaciones y las cañerías de conducción de los residuos. Probado esto, restanos entrar en el estudio de las condiciones de estos aparatos, materia que constituirá el objeto de otro artículo.

JUAN OLIVER FEMENÍA

Instantáneas

¡Respiremos!

Hoy treinta y uno termina Mayo con una calma digna de aplauso, que es como ocurre todos los años, aunque las gentes que tienen algo creen que siguen por todos lados tipos feroces patibularios, de esos capaces de echarse un trago de sangre hirviendo de propietarios.

Pasó sin tiros y sin petardos y sin motines y sin saqueos.

En fin, por esta la piel libramos. Los compañeros han sido cautos y aunque ellos tengan su alma en su almarío, como aún no estaban bien preparados, las voladuras y los extragos con que pensaban pulverizarnos, se las reservan para otro año.

Hubo discursos muy mesurados en los paseos y en los teatros pidiendo solo, como es del caso, que al punto sean descuartizados cuantos burgueses tengan dos cuartos y los domingos usen zapatos; que entre los pobres se haga un reparto de cuanto el rico tenga achantado, que nadie tenga casas, palacios, coches, cocheros, pinches, lacayos...

En fin, que no haya ningún criado que eso es en mengua del proletario! Pasó el primero del mes de Mayo día temido, ¡día nefasto!

¡y aún el pellejo conservo intacto! Pues agradezco favor tan grato, y que así sea por muchos años.

MANUEL SORIANO

Madrid 31 de Mayo de 1893

Lagartijo y la procesión

En Madrid se ha cambiado este año la hora de salida de la procesión del Corpus. El asunto ha dado no poco que hablar, constituyendo allí la nota del día.

Sobre la causa de esta alteración de la

costumbre, son curiosas las siguientes líneas de *El Imparcial*:

«Vamos á ver qué causa ha determinado el cambio de hora de la procesión. Anteayer los curas párrocos de Madrid recibieron de la secretaría del señor obispo un oficio en que se les citaba oficialmente para las cuatro y media de la tarde á fin de que asistieran con su clero á la Catedral para formar la procesión.

Iban á coincidir la procesión y la corrida de adios de *Lagartijo*. Los que asistieran á la solemnidad religiosa no podrían asistir á la solemnidad taurina. ¡Qué incompatibilidad! ¡Qué conflicto!

El funcionario público que por obligación tiene que lucir su frac entre cirios y maceros estaba lleno de disgusto. ¿Cómo iba á rendir á Dios el tributo si al mismo tiempo que la procesión marchaba por las calles de la villa Rafael estaría dando una de sus magistrales *largas*? ¡Oh, no! Era preciso evitar la coincidencia.

Las gestiones empezaron. ¿Qué parecía más natural? ¿Que las gestiones se encaminaran á *Lagartijo* para que éste sedepidiera el viernes, por ejemplo? Pues no se fiore. Las gestiones se dirigieron á que el obispo anticipara la procesión, prescindiendo del privilegio otorgado á los fieles de Madrid por el Papa.

El Heraldo de Madrid dice que Rafael Molina se hizo eco de los deseos de sus admiradores y amigos, y dirigió respetuosísima exposición, con centenares de firmas, al señor arzobispo obispo de Alcalá, quien con la bondad infinita que le caracteriza, y no encontrando serios obstáculos para ello, accedió á lo que deseaban los recurrentes.

No sabemos si el apreciable colega está bien informado, y desearíamos que no lo estuviese.

Nos explicamos que la retirada de Rafael sea un acontecimiento importantísimo para los aficionados á toros; nos explicamos que en Valencia se hayan tributado al maestro homenajes superiores á los que el Cid logró cuando entró arrollando moros en la ciudad del Turia; nos explicamos que se pague, como anoche se pagó, *mil pesetas* por un palco para la corrida... Pero que se subordine el orden de las fiestas religiosas al de fiesta tan mundana, y por añadidura un tiempo prohibida por la Iglesia, francamente, nos parece demasiado honor para el torero.

Alguien decía ayer, hablando de este asunto:

—Rafael, hasta ahora había sido *el Califá*. Ahora se ha convertido en *Mahoma*.

Más inundaciones y tempestades

en los Estados Unidos

Dicen de Nueva York, con fecha 17 de Mayo:

«Según los despachos recibidos en esta ciudad del Oeste de Nueva York, de la Pensylvania occidental, de Ohio y de casi toda la región de los lagos, una violenta tempestad, acompañada de lluvias torrenciales, ha causado inundaciones y multitud de accidentes desgraciados.

Un telegrama de Cleveland (Ohio) da cuenta de que de diez hombres que salieron de la estación de salvamento con objeto de salvar á dos que estaban muy expuestos á ahogarse en un pequeño bote, se ahogaron cuatro infelices, sin que por eso se salvaran los dos primeros.

En Ashtabula (Ohio), la goleta *Pelican*, cargada de mineral, zozobró en el fragor de la tempestad ahogándose tres de sus tripulantes.

La draga *Continental* y su remolcador, que estaban fondeados en la bahía de Conneant (Ohio), fué arrastrada por el temporal, y de las siete personas que estaban á bordo sucumbieron cinco.

Toda la región próxima al lago Erie está inundada, y las pérdidas materiales son enormes.

También son muy alarmantes las noticias recibidas del valle del Misissipi, pues el río continúa creciendo en proporciones amenazadoras.»

Otra obra póstuma

de Víctor Hugo

Dentro de pocos días aparecerá un nuevo volumen—el octavo—de las obras póstumas de Víctor Hugo.

La prensa de París habla, con este motivo, del gran número de trabajos literarios inéditos que dejó el autor de *Las Orientales*.

Cuéntase que Victor Hugo, al comenzar en su casa una lectura de sus poemas, dijo: «Señores, tengo setenta y cuatro, y sin embargo comienzo ahora mi carrera», indicando que emprenderá nuevas obras con el entusiasmo de la juventud, y como si tuviera que formarse una reputación. Trabajador infatigable, dejó á su muerte numerosos escritos, cuya publicación no está aún terminada.

El tomo de versos que verá la luz en París dentro de pocos días, ha sido bautizado por los testamentarios del poeta con el título *Toute la lyre*, que es el mismo que lleva otro volumen póstumo del autor de los *Miserables*. La semejanza entre las composiciones de uno y otro, y el hecho de no haber puesto título Victor Hugo á las que ahora van á publicarse, ha motivado la denominación indicada.

Después se publicará una obra filosófica *Essai d'explication*, dos ó tres tomos de cartas, y un tomo en prosa y verso titulado *Océan*, que terminará la serie de las obras póstumas del poeta francés.

NOTICIAS

De las islas

Pollensa

La persona que depositó en la cartería de este pueblo, la noche del 19 próximo pasado, la carta que contenía 300 sellos móviles de diez céntimos y que no llegó á poder de aquella á quien iba destinada, se nos ha acercado para suplicarnos que demos las gracias á la LA ALMUDAINA por haberse hecho eco de su justa reclamación. Amplia, además, su protesta acerca del celo y probo administrador de correos señor Fajarnés, manifestando que el cartero de esta asegura que la carta en cuestión salió en la mañana del 20 para su destino.

A ser esto así, la cuestión queda circunscrita á más estrechos límites y por lo mismo abonada á más fácil averiguación; cosa que no dudamos se ha de procurar para dejar en el lugar que corresponde al personal que sirve á las órdenes del nombrado funcionario.

A D. Bernardo Batlle, jefe de Telegrafos que se encuentra aquí, accidentalmente, se le extravió ó sustrajo un magnífico cronómetro de oro, habiendo resultado hasta ahora infructuosas todas las pesquisas que se han hecho para ver de encontrarle.

Aviso á la policía.

El domingo se bendijo en la iglesia de Montesión el órgano nuevo.

El templo estaba atestado de fieles, viéndose representadas las principales familias.

Miguel Costa, pronunció una hermosísima oración tratando de la importancia grande que tiene la música dentro el Cristianismo.

No tengo necesidad de decir que tal tema y tratado por el genial poeta, resultó una obra maestra.

Ayer sobre las diez de la mañana descargó una fuerte tormenta que se inició por una granizada que afortunadamente duró sólo algunos segundos, continuando luego sobre media hora lloviendo en gran cantidad.

El resto del día continuó lluvioso hasta las cuatro, que cesó, dando lugar á que aún pudiese salir la procesión, que fué muy lucida.

Han fallecido: La mujer del ex concejal de este Ayuntamiento, honor Jose de Can Vantala y D. Antonio March y Picó, sobrino del notable poeta Ramón Picó y Campomar.

Acompañamos á las familias en el sentimiento.—*El Corresponsal*.

2 de Junio de 1893.

De la Capital

A cosa de las cuatro de la tarde, el vigta de Portopi anunció ayer la presencia de la escuadra francesa de instrucción, de cuya venida el telégrafo nos había anticipado la noticia.

Una hora después se presentaron los torpederos en el ante-puerto y al poco rato, marchando en dos divisiones, entraba en el fondeadero el resto de la escuadra.

El acorazado *Richelieu*, que enarbola la insignia de Almirante, izando en el palo mayor el pabellón español y el francés en el palo trinquete, largó veinte y un cañonazos, los cuales fueron en seguida contestados por el fuerte de S. Pedro, que tuvo izada la bandera española en el astil.

Los buques que forman la expresada escuadra son los siguientes:

Acorazados Richelieu.—Vice almirante Boissondy, comandante Pieron, 742 tripulantes, 19 cañones y 9.130 toneladas.

Colbert.—Contra-almirante Prouchet, comandante Le Do, 706 tripulantes, 16 cañones y 8.920 toneladas.

Indomptable.—Comandante La Guerre, 384 tripulantes, 6 cañones, 7.590 toneladas.

Terrible.—Comandante Ferrat, 384 tri-

pulantes, 6 cañones, 7.770 toneladas.

Milan.—Comandante L. Léon, 187 tripulantes, 4 cañones, 1.730 toneladas.

Guarda-costas acorazado. *Caiman*.—Comandante Poret, 381 tripulantes, 6 cañones, 7.640 toneladas.

Cruceros. *Tuge*.—Comandante Malamer, 469 tripulantes, 18 cañones, 7.255 toneladas.

Forbin.—Capitán Massenet, 190 tripulantes, 4 cañones, 1.820 toneladas.

Avisos torpederos. *Dragonne*.—Capitán La Comte de Bonjeu, 69 tripulantes, 2 cañones, 410 toneladas.

Flèche.—Capitán Fausé, 67 tripulantes, 2 cañones, 380 toneladas.

Dague.—Capitán Lebreton, 68 tripulantes, 2 cañones, 395 toneladas.

Torpederos. *Orage*.—Capitán Sourien, 27 tripulantes, 2 cañones, 106 toneladas.

Agile.—Capitán Cracon, 27 tripulantes, 2 cañones, 103 ton.

Aventurier.—Capitán Lsfève, 37 tripulantes, 2 cañones, 150 toneladas.

Todos los torpederos han entrado en el puerto habiéndose amarrado en el espigón nuevo el *Flèche*, el *Dague* y el *Dragonne* y en el muelle antiguo el *Orage*, el *Aventurier* y el *Agile*.

A cosa de las seis y media el Sr. Don Luis León, comandante de Marina y el vice cónsul de Francia fueron á visitar al Vice-almirante Boissondy á bordo del *Richelieu*, siendo recibidos con una salva de siete cañonazos el primero y seis el segundo.

Anoche solo desembarcaron unos pocos oficiales y marineros por encargos, pero, según noticias hoy se dará permiso para que desembarque la mitad de las tripulaciones.

En la procesión que tendrá efecto mañana en la parroquia de San Miguel, la música que dirige el Sr. Cussini estrenará una marcha compuesta por D. Rafael Ignacio Pomar.

Ayer á cosa de las once de la mañana un niño de un año, hijo del comerciante Sr. Sureda, se cayó desde el segundo piso de su casa á un patio interior quedando con una pierna fracturada y una herida en la cabeza.

El médico Sr. Mun... y el farmacéutico señor Rover, asistieron al desdichado infante, cuyo estado era anoche muy delicado.

Victima de penosa enfermedad falleció anteanoche el conocido fabricante de curtidos D. José Sans Bauzá. A la conducción de su cadáver al cementerio, que se verificó ayer tarde, asistió numeroso concurso de amigos del finado.

Que Dios le haya acogido en su seno.

Han llegado quejas á esta redacción del abuso que cometen algunos vecinos de la cuesta de Brossa en las inmediaciones de las tiendas del Sr. Camps y del Sr. Ravés, desde donde, sin consideración alguna y desatendiendo lo que está preceptuado, lanzan líquidos á la calle, salpican á los transeúntes ocasionándoles los disgustos y desperfectos consiguientes.

Ayer tarde el M. I. Sr. Deán de esta Santa Iglesia Sr. Oliver, en representación del Sr. Obispo de esta Diócesis, bendijo solemnemente el Velódromo de esta ciudad cuyo estreno debe verificarse hoy.

El movimiento de vapores ocurrido ayer en nuestro puerto consistió en la salida del vapor de guerra *Vulcano*, de la comisión hidrográfica, que marchó á Pollensa en cumplimiento de su servicio, y en la entrada del *Belloer*, procedente de Barcelona, de donde trajo la valija, 41 pasajeros y carga general.

Según noticias, esta tarde el vaporcito *Cabrera*, al igual que en otras ocasiones, practicará algunos viajes al rededor de los buques que forman la escuadra francesa, para recreo de las personas que tengan gusto en visitarla.

Esta tarde se verificará la procesión del *Corpus* en los caseríos de este término tales como Géaova, La Vileta y el Molinar, en las cuales se esmerarán los respectivos organizadores para hacerlas lo más solemne posible, dados los escasos medios con que cuentan.

La banda de tambores de este Ayuntamiento se dividirá para asistir á la primera y á la última de las citadas.

Las lluvias caídas desde el miércoles de la semana que terminó ayer en esta isla han sido en unos puntos, como Felanig y su comarca, nada más que regulares. En cambio en otros, como Manacor fueron torrenciales. En esta villa el día de *Corpus* se puso á llover á cosa de las once de la mañana y fué tan copioso el aguacero que en menos de una hora se aumentó en tres palmos el agua de una de las mayores cisternas del pueblo.

El agua continuó hasta las cuatro de la

tarde, de modo que la procesión no salió de la iglesia. Tampoco por causa de la lluvia salió la procesión en Artá.

El miércoles último falleció en Manacor nuestro amigo D. Matías Antich, capitán de la marina mercante y agente consular de Francia en aquella villa.

El Sr. Antich era persona muy apreciada en esta ciudad, de donde era natural en donde tenía numerosos amigos los cuales sienten de veras su fallecimiento, contándonos á nosotros en este número.

Deseamos pronto consuelo para su apearada familia y paz eterna para el alma del finado.

Ayer por la mañana se perdió un rosario de granos de coral con engarces de oro desde la iglesia Catedral hasta la calle de Morey.

Se darán las gracias y una gratificación al que lo entregue á su dueño de quien informarán en la imprenta de este periódico.

La carrera que debe seguir la procesión del *Cópus* de S. Miguel, es la siguiente:

Saldrá de la iglesia por la puerta principal y seguirá por las calles de San Miguel y de Tamorer, plaza del Aceite, calle de Vallori, plaza de la Merced, calle de Petit, de Feliu, de Molineros, de San Miguel, de Vilanova, iglesia de San Felipe Neri, calle de la Merced, iglesia de id, calle del Arco de la Merced, de Camaró, del Campo Santo, de San Miguel, iglesia de Santa Catalina de Sena, calle de los Olmos, de la Rambla, del Carmen, de la Misión, de las Teresas, iglesia de id., calle de la Rambla, cuesta de Sintes, calle de la Cofradía y entrará por la misma puerta en la iglesia.

Bibliografía

Se ha repartido el número 129 de la acreditada revista la *Ilustración Musical*, que inserta los importantes trabajos y excelentes grabados que refiere el siguiente sumario:

Texto.—Francisco Tárrega Eixea.—Breve Memoria sobre los cantos populares de Puerto Rico, por D. Julio Cários de Arteaga.—Nuestros Concursos.—Capítulo II, por D. Francisco Virella Cassañes, (Continuación).—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Diccionario Técnico de la Música por Felipe Pedrell. (Repátese el duodécimo noveno pliego de ocho páginas de esta obra).—Boletín Musical de quincena.—Bibliografía.—Varia.—Extranjero.—España.—Anuncios.

Grabados.—Francisco Tárrega.—Espejismo.—Costumbres valencianas.

Música.—Nocturno en sol menor, para piano, por F. Chopin.—Scharzo para dos violines y piano, por el maestro D. Claudi Martínez Imbert.

Modas ilustradas

Entre todos los revisteros de estas bellas frivolidades del sexo débil, se ha entablado una empeñada discusión acerca de si el modelo tal de Mme. Moslard, ó el figurín cual de *Le Capricce*, tienen por objeto principal reproducir las modas del año 30, y establecer entre nuestras elegantes aquellos ridículos y desairados trajes que llevaban nuestras antepasadas.

Ignoro de parte de quién está la razón y me inhibo de la polémica en lo que á fechas se refiere, porque tengo para mí que no se hallan en lo cierto los que sostienen que se nos imponen las modas del año 30 fundándose en obras pictóricas, porque precisamente en los retratos de dicha época se observa una variedad tal de trajes, que es difícil, sino imposible, fijar el tipo único de la moda por entonces aceptada. De todos modos estoy conforme en que los nuevos modelos que mandan de París y que lucen nuestras elegantes, significan un retroceso en las modas y en el gusto.

En las modas, porque tenemos que recurrir á trajes que por poca originalidad y por los muchos detalles que de los vestidos antiguos, tienen, parecen realmente vestidos antiguos.

Y en el gusto, porque no puede darse cosa más antiestética que esas faldas *campanudas* y llenas de volantes y adornos que usaban las señoras, que por desgracia suya vieron en la precisión de gastar el molesto *miriñaque* no aceptado en la época presente, á pesar de los titánicos esfuerzos que para ello se han hecho y se hacen. ¿Serán de la misma opinión mis lectoras? Yo creo que sí. Por eso me he permitido hacer estas ligeras observaciones antes de entrar en materia.

Sin embargo, como en las modas hay variedad, y la frase vulgar dice que en la variedad está el gusto, procuraré en mis reseñas dar cuenta de todo lo nuevo que se imponga como *bueno*, pero reservándome el derecho de emitir mi opinión cuando lo *bueno* no me parezca *bonito*. Y bajo esta base describiré en la presente crónica dos vestidos y una toca, que no solo tienen en mi concepto la cualidad de lo bueno si que también de lo bonito.

Hé aquí su explicación:

Traje de paseo



De lanilla color musgo y adornos de lana escocesa en los mismos tonos de color.

La falda forma princesa es completamente lisa en el delantero y plegada en la parte posterior.

El cuerpo de lanilla escocesa abróchase á los lados y ábrese formando grande escote sobre un plastón de crespón rosa fruncido; las mangas anchas y abullonadas hácese de lanilla color musgo y van sobrepuestas á otras estrechas y ajustadas de la misma tela que el cuerpo.

Toca capricho



Es de paja fantasía blanca y oro y se adorna con un ribete de terciopelo café, un bordado de pasamanería formando copepe y grupos de rosas unidas á un precioso *sprit* de pluma en forma de penacho indio. Puede llevar bridas de seda doble color café y musgo, aunque por lo general se prescinda de ellas y se prende al peinado por un largo alfiler *Ophelia*.

Traje de visita



Este elegantísimo traje se hace de lana rayada y se compone de falda forma prin-

cesa completamente lisa, sin adorno alguno y de cuerpo remetido en la falda y fruncido en la parte que marca el talle. Las mangas anchas en la parte superior llevan una especie de hombrera bordada, forma Recamier.

El delantero del cuerpo es de puntillas que van sobre un transparente de color que haga juego con el del vestido y sobre todo esto se extiende un ancho volante formando berth.

UPINA

Madrid 30 de Mayo de 1893

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 2, 7'30 n.

Senado.—La discusión del suplicatorio para procesar al señor Bosch, languidece. Han intervenido en el debate los señores Hernández, Iglesias, Domínguez, Arlanza y Larana. Créase que se votará mañana.

Madrid 2, 7'49 n.

Mañana espérase al general Martínez Campos.

Coméntase la conferencia celebrada entre los señores Romero Girón y Sagasta. Es posible que se le encargue la cartera de Gracia y Justicia.

Reunídose los vallisoletanos con motivo de la supresión de las capitanías generales.

Madrid 2, 8'15 n.

Congreso.—Ha sido aprobado el Mensaje por 203 votos contra 58. El resumen hecho por el señor Sagasta ha sido brevísimo.

Espérase que la crisis se resolverá en el Consejo del domingo.

Madrid 2, 8'58 n.

Es inexacto que mañana se celebre Consejo.

Presúmese que el señor Sagasta dedicará el día de mañana a conferenciar con los exministros y llevar la solución al Consejo del domingo.

Mañana en el Congreso explanará su interpelación el Sr. Sanchez Mira sobre las reformas militares.

Madrid 3, 1 m.

En Beziere han ocurrido dos casos de cólera y en Marsella cuatro. Don Venancio pedirá á las Cortes un crédito de un millón de pesetas para atenciones contra la epidemia.

Está enfermo de pulmonía el señor Almagro.

Madrid 3, 1'40 m.

Corre el rumor de que en Puente la Reina (Navarra) se ha alterado el orden á consecuencia de la excitación producida por los proyectos del señor Gamazo. En los centros oficiales dicen que lo ignoran.

(De nuestro servicio particular)

Suplicatorio Bosch

Madrid 3 á las 10'45 m.

El periódico El Liberal publica hoy un artículo en el que asegura que entre los

conservadores y el Gobierno existe un pacto por medio del cual se quiere normalizar algún tanto la marcha pacífica del último, pues al paso que los silvicultores han ofrecido no opondrán obstrucciones á la discusión de los presupuestos, por el Gobierno se verificará un cambio en la autorización solicitada por uno de los Juzgados de la corte respecto al procesamiento del señor Bosch.

Se extiende la crisis

Insístese y se da como seguro que la crisis iniciada tendrá más amplitud que la que en un principio se dijo, puesto que el ministro de Hacienda, conceptuándose desairado por la oposición á sus proyectos nacida entre los diputados adeptos, dejará también su cartera.

El General

Madrid 3 á las 10'50 m.

Ha llegado á esta corte el Capitán general de Cataluña D. Arsenio Martínez de Campos.

Rumores desmentidos

En el Ministerio de Ultramar se han desmentido los rumores de haberse alterado levemente el orden público en Cuba.

Enfermedad

Se halla enfermo de algún cuidado, atacado de una pulmonía el señor Almagro.

Los republicanos

El lunes se reunirá la minoría republicana para acordar definitivamente la línea de conducta que deben seguir en las Cortes caso de que se acuerde por el Directorio la vuelta del partido al Congreso.

Meeting

Madrid 3 á las 11 m.

En el meeting que se celebrará mañana en Barcelona, iniciado por los republicanos, explicarán los disidentes su conducta.

Manifestaciones

En Avila y Pamplona se ha acordado verificar mañana una imponente manifestación en protesta de las reformas presentadas por el Ministro de la Guerra.

Los malhechores

La partida que se ha presentado en Puente la Reina, según noticias nuevamente adquiridas, está mandada por un tal Lopez ex-sargento del ejército carlista, y asciende tan sólo á cuatro hombres.

Se confía que dentro de breve tiempo quedarán acorralados por la fuerza de la Guardia civil que se ha destacado en su persecución.

Bolsa de Madrid

Madrid 3, 4'30 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior. . . 70'50
Id. id. al 4 p. exterior (1891). . . 76 90
Id. amortizable al 4 p. 78'20
Billetes de Cuba (1888). 107'60
Acciones del Banco de España. . . 372'50

Cambios

Londres á 90 días fecha 29'38
Paris, ocho días vista. 16'40

Por la tarde

Madrid 3 á las 5 t.

Los señores Isasa, Linares y Cosgayón habrán contra la totalidad del presupuesto.

El diputado Sr. Mira hoy ha comenzado á explicar su anunciada interpelación.

Presentarán enmiendas á la totalidad del presupuesto los señores Hanestrosa, Lema y Serrano Alcazar (Rafael)—Agencia Almodóbar.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El vapor Alfonso XII salió de Cádiz el 30 con destino á Las Palmas.

El San Ignacio salió de Cádiz el 30 con destino á Vigo.

El Reina María Cristina salió de Habana el 30 con destino á Santander.

El Larache llegó á Barcelona el 31, procedente de Cádiz.

El España llegó á Veracruz el 31, procedente de Valencia.

El Ciudad Condal llegó á Veracruz el 31 procedente de Habana.

Sociedad La Veloce

El Río Janeiro llegó á Génova el 29, procedente del Brasil.

El Sud América salió de Las Palmas el 25 para La Plata.

Compagnie Générale Transatlantique

El Bretagne llegó á Nueva York el 28, procedente del Havre.

El Normandie salió de Pointe á Pitre el 21 para Pauillac.

En 1.º de enero del corriente año, según la estadística oficial que acaba de publicarse, la marina mercante española contaba de 1.233 buques de vela, con 196.650'30 toneladas; de las cuales 650 son menores de 100 toneladas; 292, de 200; 229, de 500; 42, de 1.000 y 12 de mas 1.000.

Las provincias marítimas que cuentan con mayor número de buques de esta clase son las de Manila (285), Barcelona (237), Habana (141) y Mallorca (123).

Los buques de vapor ascienden á 474, con 455.489'49 toneladas y 91.713 caballos; 134 pertenecen á la provincia marítima de Bilbao, 82 á la de Barcelona, 52 á la de Manila, 42 á la de Sevilla y 30 á la de la Habana.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 24 de Mayo.

Gracia y Justicia.—Reales decretos de personal Guerra.—Reales órdenes de reconocimiento de créditos por abonar de alcances y ajustes finales pertenecientes á individuos del ejército de Cuba.

Fomento.—Real orden dictando reglas referentes á los honorarios de los delegados del negociado de industria, encargados de comprobar la práctica de las patentes de invención

Ultramar.—Reales decretos de personal.

—Real orden restableciendo en toda su fuerza y vigor la realorden de 8 de Mayo de 1884, relativa

á la facultad de los gobernadores Cuba y Puér Rico para resolver los recursos en materia de elecciones provinciales y municipales.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos.—Día 1.—Varones, 2. Hembras una.

Matrimonios.—Día 1.—Ninguno.

Defunciones.—Día 3.—José Sans Bauzá, casado, de 77 años, calle de la Puerta del Mar, de cardiopatía.

Eugenio Gomez Astier, de 2 años, calle de San Pedro, de albuminuria.

Sebastiana Sanchez Expósito, de 13 años, Inclusa, de gastro-enteritis

Hospital Civil.—Día 3.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 3 hembras.—Altas, 3 varones.—Defunciones, 1 hembra

Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada al occidente; cubierta en lo alto y al oriente; diáfana y seca.

Horizonte.—Claro el de los cuadrantes primero y cuarto brumosos en los demás.

Idem del viento.—Leveche fresco.

Idem del mar.—Bajo oleaje, picada y cabillada.

Buques á la vista.—La escuadra francesa anclada en el fondeadero.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Buques fondeados.—Día 3.—Vapor español Belleer, de 788 ton., matrícula de Palma, capitán D. Juan Singala, con 29 trip., 41 pas. y efector. De Barcelona, en 11 horas.

Bergantín español Lealtad, de 285 ton., matrícula de Palma, cap B Seguí, con 11 trip. y aguar dieate. De Manzanillo, en 59 días.

Laud español Dolores, de 38 ton., matrícula de Palma, cap don Jaime Coll, con 5 trip. y lastra. De Denia en 2 días.

Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 7.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 2.—Cárneros, 6.—Ovejas, 42.—Borregos, 0.—Corderos, 165.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabreros, 7.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para hoy

En la iglesia de San Magin celebraráse con solemnidad la fiesta del Santísimo Corpus Christi; á las diez cantarése Tercia por la comunidad, enseguida la misa mayor que se cantará por la orquesta. Oficiará el M. I. Sr. D. Gregorio Solache teniente vicario de este distrito militar y predicará D. Sebastián Ginard capellán del Regimiento de Filipinas.

En la iglesia de Génova á las nueve de la mañana se bendecirá con toda solemnidad una hermosa imagen del Sagrado Cerazón de Jesús; acabada la bendición se pondrá de manifiesto Su Divina Majestad, cantándose en seguida las horas canónicas y la misa mayor solemne siendo el orador sagrado el M. I. Sr. D. Gaspar Vidal, Canónigo de esta Santa Iglesia.

A las cuatro de la tarde se cantarán vísperas solemnes; luego saldrá la procesión de costumbre, que recorriendo las principales calles de la población irá al oratorio de la Boanova, y después de su regreso, terminará la juncida canto de un solemne Te-Deum y la reserva de S. D. M.

Cultos para mañana

En San Miguel, se celebrará la fiesta del Corpus Christi; exposición á las diez, acto continuo horas y la misa mayor con sermón que dirá D. Antonio Palmer. Por la tarde, los actos de coro, después saldrá la procesión, Te-Deum y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Soledad, en Santa Eulalia.

Table with 2 columns: Pesetas and descriptions of various goods and services. Includes items like 'En poblaciones de más de 30.000 habitantes', 'En las de 20.001 á 30.000', etc.

Table with 2 columns: Pesetas and descriptions of various goods and services. Includes items like 'de seda. Pagará cada uno por cuota irreducible', 'Almacénistas, tratan', etc.

Table with 2 columns: Pesetas and descriptions of various goods and services. Includes items like 'En poblaciones de más de 30.000 habitantes', 'En las de 20.001 á 30.000', etc.

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 5:40 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Café de Bazar... 113.00
Casabio Mallorquín... 60.50

BOLETIN METEOROLOGICO
Dia 3 de Junio - 9 mañana
Barómetro... 758.0 mm.
Temperatura seca... 23.2 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
JUNIO
Cuarto menguante el 7
Novilunio el 14
Sale el sol á las 4 h. 28

FERIAS DE MALLORCA
Abril - Domingo, 25. Sta. Maria. - MAYO, Domingo 7.
Sineu. (Fira de Maig). Miércoles 10. Inca (Dijous bós).

FUNDADA EN PARÍS EN 1828
L'UNION
Compañía francesa de seguros contra incendios
Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced núm. 20

Los acreditados y po es de gran m. reha
CORREO DE ALICANTE y SITJES HERMANOS
Saldrán todos los meses del puerto de Ibiza.

MESA DE BILLAR
Tanto se vende como se alquila una con todos sus enseres.
Informarán Juan Salom, Borne, 11

NODRIZA. - Una de 26 años de edad y la che de coto meses, viuda natural de Manacor, desea encontrar criatura para lactar.
En esta imprenta informará.

Los FONDISTAS y CAFETEROS DE BUEN GUSTO
LICOR DE LOS PIRINEOS
HIGIÉNICO y DE PLACER - DIGESTIVO y ESTOMAGAL
Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas...

Vapores trasatlánticos
F. Prats y C.ª
Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos, saldrá el 12 de Junio del puerto de Barcelona el veloz y acreditado vapor Puerto Rico admitiendo carga y pasajeros.

SASTRERÍA
de la Vía de Mir é hijos
Casa fundada en 1856
Completo y variado surtido en toda clase de géneros de primavera y verano.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas que las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas...

MAGNESIA
La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA
Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

VINO PURO DE MESA
MARCA NOÉ
NUEVE PESETAS caja de 24 botellas (sin envases)
ALZAMORA HERMANOS
San Miguel, 61 y 63

Contribución Industrial y de Comercio
REGlamento y TARIFAS PARA LA
Administración, Imposición y cobranza de dicho Impuesto ARTES, PROFESIONES y OFICIOS

ASMA, TOS, catarros pulmonares y bronquitis, bronquitis, crónica, abscesos pulmonares, etc
EL EUCALIPTO es además de excelente antiasmático y antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis.

Table with 3 columns: Description of services (e.g., A. 45. Cambiantes de moneda), Amount (Pesetas), and Location (e.g., En Barcelona).

Table with 3 columns: Description of services (e.g., A. 46. Comerciantes banqueros), Amount (Pesetas), and Location (e.g., En Madrid).

Table with 3 columns: Description of services (e.g., A. 47. Comerciantes que más de recibir, comprar y vender exclusivamente al por mayor cualquier clase de mercancías), Amount (Pesetas), and Location (e.g., En Cádiz, Málaga, Sevilla, Grao y Valencia).

Table with 3 columns: Description of services (e.g., A. 51. Corredores colegiados de comercio), Amount (Pesetas), and Location (e.g., En Madrid y Barcelona).